

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 21 DE ABRIL DE 1923

N.º 1058

DEL MINUTO

LO QUE DESEAN los costarricenses

En esta campaña política, los verdaderos costarricenses trabajan no por el triunfo de un hombre, sino por la victoria de un partido cuyos propósitos son altamente hermosos. Un programa manifiesta la idealidad de la agrupación política que lo sustenta, un programa es la profesión de fe de un grupo de ciudadanos que trabajan por sus principios y por la gloria de sus generosos empeños. Por eso, nos place el Programa del Partido Reformista, porque en él brillan y fulguran ideas bizarras de libertad y bellas de justicia. En él se aboga por la liberación del proletario, en él se entona un himno al trabajo redentor y al esfuerzo supremo. Los hombres que aman con sinceridad al país, encuentran en ese programa disposiciones que satisfacen sus ideales. En él se brinda toda laya de generosidades de humana vida, a los costarricenses. En él hay miel de esperanza regeneradora, hay aroma de santo derecho, hay luz de bienestar para todos los nacidos que sufren a diario las injusticias de sus amos y las arbitrariedades de los poderosos. Es hermoso, pues, militar con entusiasmo y ardor en las filas de una agrupación política cuyos ensueños son feundos sobre modo. Costa Rica necesita de una manera imperiosa un cambio radical en su sistema de administración. Los sistemas viciados aun imperan, todavía se cometen en este país exacciones que merecen, no censura, sino castigo ejemplar. Un torbellino de malos actos gubernativos lo ha trocado todo. Ahora el Gobierno lo forman un grupo de astutos que a su sabor medran al amparo de la amistad oficial. El desorden, el abuso, el peculado, el hartazgo, la arbitrariedad, son medidas de Gobierno que tienen a la Nación en estado de suma pobreza. Y contra tanta inmundicia lucha tesoneramente la avasalladora agrupación reformista, cuyo programa es una bandera de llamas desplegada a los cuatro vientos de la República.

De actualidad

Sobre los accidentes automovilísticos

Es increíble el número de accidentes automovilísticos que a diario se registran en la capital y las carreteras adyacentes y sin que a esta hora se haya puesto remedio al mal, el cual cada día causa más víctimas, atribuyéndolas casi todas a la fatality. Es ya necesario poner los puntos sobre las íes y declarar como única responsable a nuestra Honorable Corporación Municipal por los motivos siguientes:

1.º—Para ser chofer se necesita en esta ciudad manejar un automóvil en presencia del Inspector de Vehículos y llevar dos testigos, que bien pueden ser protectores o amigos del aspirante, para que lo garanticen; y una vez rendida las pruebas, el aspirante recibe su correspondiente autorización y ya puede egresar por toda la República con un carro.

Este examen se hace a la ligera y la mayoría de las veces el aspirante sale a hacer un aprendizaje en carros de alquiler con su correspondiente licencia que lo acredita como chofer inscrito.

En todos los reglamentos europeos y americanos, se exige como providencia un certificado de buena conducta, un documento y examen minucioso de conocer todas las piezas y mecanismos de un auto móvil, un certificado de haber practicado la conducción de automóviles por lo menos durante un mes y después de estos requisitos, el

examen a que se le somete es un verdadero examen, compuesto el Tribunal por tres o cuatro choferes mecánicos de reconocida competencia. Y no como aquí en San José, que el Inspector de Vehículos tendrá de todo, menos de mecánico.

2.º—La Municipalidad tiene un inspector o inspectores, los cuales están encargados de revisar los vehículos para que éstos se encuentren siempre en buen estado.

¿Se revisan los automóviles frecuentemente? No por cierto. Solamente una vez al año y al aproximarse las fiestas cívicas es que se cumple con este requisito. ¿Y creen los señores municipales que con una inspección anual queda garantizada la vida de los transeúntes? Lamentable error el cual trae como consecuencia tantas víctimas. Y si hay quien dude de lo expuesto, estoy dispuesto a probar hoy o mañana que el 30% de los carros que circulan, se encuentran con el mecanismo de frenos en perfecto mal estado, siendo los frenos lo que más se usan para evitar accidentes y no hablémos de sólo los frenos, porque habría mucho que revisar y mucho más que decir si el caso llega.

F. ARIAS A.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, envíelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

Permanente

El General don Jorge Volio ha manifestado de manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plégarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria!

Detalles completos de la desgracia de ayer

Sentido fallecimiento

El desgraciado suceso que ocurrió ayer en la carretera que conduce a la ciudad de Heredia, ha sido verdaderamente lamentable, pues en él perdió la vida una muy estimable señora y en estado agónico se encuentra su esposo. Esta mañana estubo en nuestras oficinas uno de los testigos oculares de este fatal suceso, y este caballero nos dió todos los detalles.

Parece que el señor don Valenciano, venía a caballo rumbo a la capital, en una parte del camino llano en donde no hay curvas ni vueltas. En eso oyó un automóvil que venía como a veinticinco metros de distancia, a todo correr, y el señor Valenciano, para darle campo al automóvil dirigió a su caballo a la otra orilla del camino. El automóvil, que era de alquiler, venía manejado por el chauter Germán Araya Muñoz. El automóvil, inesperadamente, arrolló a dos viajeros que caminaban a pie, el señor don José Madrigal Meneses y su

señora esposa doña Trinidad Araya de Madrigal, quien estaba en estado interesante. Entre las ruedas del carro fue encontrado el señor Madrigal, y a un lado, en estado agónico, a su señora esposa que tenía sangre cerca del pecho y del cuello. Inmediatamente el señor Valenciano se encaminó a caballo a esta capital a dar aviso a la Cruz Roja y a las autoridades. Y en otro automóvil, fueron traídos a esta capital los esposos Madrigal.

La señora de Madrigal era persona muy querida y apreciada, por sus nobles sentimientos y por bellas virtudes. Por eso su inesperada muerte ha causado profundo dolor entre sus buenas amistades.

Doña Trinidad era hermana de nuestro compañero de trabajo el estimado caballero don Clementino Chaves, por lo cual le enviamos nuestros más viva y sincera muestra de pesar, en esta hora de profundo dolor.

Tipos de cambio

45 1/2

New York.....	454	%
Londres.....	424	%
París.....	152	%
España.....	351	%
Italia.....	114	%
Suiza.....	416	%
Bélgica.....	137	%
Hamburgo.....	0,0000	57 oro
Amsterdám.....	0,39 1/2	cts. oro

San José 21 de abril.

Boda en Heredia

Ayer se efectuó en la ciudad de Heredia, la boda del caballero don Pedro Chaverri con la estimada señorita Claudia Solís. Fueron padrinos don Trino Chaverri y la señorita Ermiada Parreaguine, don Jorge Moya y la señorita Etelevina Ruiz, don Francisco Letip y la señorita Lilia Solís. Formulamos sinceros votos por la eterna felicidad de los nuevos esposos.

Sensible noticia

Por conducto del estimable señor delegado obrero salvadoreño, don Joaquín E. Granadillo, hemos sido informados del fallecimiento de don Sebastián Narváez, ocurrido en San Salvador hace 15 días.

El señor Narváez fue un soldado activo de las causas del obrerismo centroamericano y miembro importante de la Sociedad de Artesanos de la capital cuzcatleca.

Nuestros sentimientos de pesar a la familia doliente.

Nueva heredera

Al apreciable hogar del señor don Didimo Fallas y su señora esposa doña Mercedes Naranjo de Fallas, ha llegado una preciosa muñequita, la que los ha llenado de gozo y alegría.

Felicítamos por este medio a los estimables esposos.

Suscríbase en LA PRENSA

El plan de Chile en la Argentina

La prensa argentina unánimemente rechaza el informe chileno sobre los armamentos

BUENOS AIRES.—La prensa argentina se muestra unánime en denunciar el informe sometido por Chile a la Comisión de Armamentos de la Conferencia Panamericana de Santiago el pasado miércoles. El informe, según las noticias que se reciben de Santiago, no recomienda un plan concreto para la reducción de los gastos de armamentos limitándose a proponer que cada nación estudie la reducción de los armamentos por medio de tratados internacionales, que cada Estado considere la fórmula que estime más discreta y oportuna a este fin.

«La Nación», en su editorial de hoy declara que el informe chileno ha sido una desilusión, «trata de evadir las discrepancias fundamentales que amenazan a la conferencia ofreciendo una peligrosa solución.»

El periódico declara que la evasión al asunto de la limitación de los armamentos, posponiendo virtualmente su consideración, hace que la conferencia resulte un fiasco.

«La Nación» lamenta que los demás países pan-americanos, en su deseo de crear un «éxito ficticio», para la conferencia hayan dado su apoyo a un asunto, respecto del cual la Argentina desea quedar en libertad.

«La Prensa», en un extenso editorial acerca del informe en que se refiere al «aislamiento argentino» dice que el texto «que fue comunicado confidencialmente al Brasil y corregido por el Brasil, evade la cuestión, es una disertación vaga sobre temas debatidos hace 1,300 años antes de Jesucristo y una demostración del adagio que dice que el hombre trata de ocultar sus pensamientos con palabras.

«El informe—agrega—respondiendo al consejo del Brasil—define la actitud de Chile de conformidad con la sanción del programa de armamentos del Brasil, lo que implica la conveniencia de mantener la paz armada y limitar las fuerzas armadas a las que cada país considere convenientes para salvaguardar sus intereses, preceptos que el Ministro de

Estado brasileño admitió negociar con Chile antes y durante los preparativos para la conferencia panamericana, negociación en la que dos grandes y buenos amigos de la Argentina concertaron a sus espaldas asistir unidos a la conferencia contra el «peligro argentino».

El periódico declara que la conferencia de Santiago «importunamente convocada», constituye un desastre para América y lejos de demostrar la solidaridad americana ha revelado celos difíciles de conciliar.»

«La atmósfera política se ha ennegrecido desde la apertura de este Congreso—continúa diciendo «La Prensa»—y los Estados Unidos aparentemente dan su aquiescencia a la inteligencia brasileña chilena para un estado de paz armada, cosa que es inexplicable.

«Los Estados Unidos ejercen constante presión a fin de dominar a estos países comercialmente, pero cuando llega el momento de fomentar la fraternidad los Estados Unidos no ejercen la menor influencia en la conferencia, a pesar de que tal intervención no sería rechazada por el Brasil y mucho menos por Chile, cuyo interés en la solución es el arbitraje de Tacna-Arica le obliga a doblar el espinazo, adulando a los Estados Unidos».

Dos Institutos arqueológicos

SANTIAGO DE CHILE.—Una recomendación para el establecimiento de dos institutos arqueológicos, uno en la región mexicana centroamericana y otro en el área ecuatoriana peruana, fué aprobada por la Conferencia Panamericana en una sesión plenaria celebrada hoy. Con esto se aprobó una recomendación en el sentido de que cada nación destina en sus presupuestos todos los años un crédito para excavaciones arqueológicas y el desarrollo de Museos y Bibliotecas para la conservación de los documentos y descubrimientos históricos.

La sesión plenaria ratificó el informe de la Comisión de Comercio pidiendo que la A'ta Comisión interamericana coopere a fin de que se pongan en vigor las resoluciones financieras y comerciales adoptadas por las conferencias Pan-americanas.

Aprobaron la recomendación

SANTIAGO DE CHILE.—La recomendación propuesta por la delegación de la Argentina y aceptada por los Estados Unidos, de que todas las naciones eviten en cuanto sea posible las tarifas aduaneras excesivas sobre la materia prima importada fué aprobada hoy por la Comisión de Comercio de la Conferencia Pan-americana.

También se aprobó la recomendación de la Argentina en el sentido de que todas las naciones estimulen la adopción de medidas que tiendan a dar mayor eficacia a la organización de los créditos internacionales y al cambio internacional de la materia prima así como que realicen toda clase de esfuerzos para ajustar sus fletes ferroviarios y marítimos,

Bautizo

Con el nombre de María del Socorro fué bautizada una niña del caballero don Santiago Sagel y su muy estimable esposa doña Albertina Fuentes. Fueron padrinos don Pedro Giral y la señorita Craciela Fuentes.

Día de Dias

Hoy celebra el día de su natalicio la muy estimable señorita Lidia Flores Lemos, por lo cual le enviamos nuestros efusivos parabienes.

ESPARTA LUMINOSA

La histórica ciudad del *Espiritu Santo de Esparza*, yacía en su sopor de olvido, aljada por manos irreverentes y malévolas de la ruta Ferrocarriera que va a terminar en Pantareñas. Pero he aquí que un buen día el coraje de sus hijos se puso de pie, y sacudiendo el grillete de un tutelaje fofoero que mantuvo la población durante cuarenta años en ruinosas inacción desaprovechando lamentablemente su envidiable posición de punto de tránsito cuando el Ferrocarril había tomado reposo en Orotina, ha jurado vivir y engrandecerse.

Para ello ha revisado sus valores sociales y económicos, ha derribado los antiguos cacicazgos y ha puesto al frente de sus destinos a hombres jóvenes y bien intencionados, nacidos y educados en el calor de las antiguas cepas espartanas, los cuales han tomado en sus hombros la tarea de renovarlo todo, de descajarlo todo, para que el aire del buen sentido y de la propia efectiva conveniencia circule con libertad por el organismo espartano dando a sus actividades empuje y lozanía.

Desde que, al caer vencida la época nefanda de los treinta meses, los hijos más caracterizados de Esparza asumieron el mando de su pueblo, hay allí brotes numerosos de acción saludable. Por primera vez las calles macadamizadas hacen grito y cómodo el discurrir por la tranquila población. El Parque es un pulmón que aspira el aire costero y lo embalsama. La cafetería, que merced a desahucios técnicos cometidos en servicio de particulares intereses era un mito, presta ya servicio eficiente gracias a las importantes reformas que se le han hecho y continúa haciéndose. Y el alumbrado eléctrico recién inaugurado, vino a derramar sobre ese cuadro de progreso creciente la luz que al propio tiempo que es una apoteosis, presta a aquel conjunto de empeños la claridad que lo hará visible para ejemplo permanente de otros conglomerados ciudadanos.

La empresa del alumbrado eléctrico representa un caso de tenacidad realmente espartana, que merece cooocerse. Siempre se había creído que el río de la Barrauca sólo era un enemigo formidable que la naturaleza había puesto en acecho junto a la risueña poesía de los cultivos y a la acuciosa austeridad de las industrias, y la opinión general coincidía en el cartilumbre de que jamás podría llegar a ser un aliado de la vida espartana. Ingenieros capaces estudiaron con ahínco el régimen del río y frente a la realidad de sus estragos se declararon impotentes para sacar de él fuerza alguna para aplicarla al bien de la comunidad. Pero acertó a pasar un técnico que es al mismo tiempo un carácter; el ingeniero don Fernando Cabezas, quien encarándose al fin con una roca cuya consistencia ha desafiado victoriosamente desde tiempo inmemorial las furias del azote, exclamó: aquí es! Y obligó al río inflexible a meter dócilmente un brazo al través de un túnel perforado en la roca. Así quedó hecha cen buen fruto la captación del agua para el alimento de las turbinas, y luego una atarjea bien calculada prolonga hasta la planta ese brazo potente conquistado al desastre, en cuya extremidad ya no restalla un látigo sino que fulgura una antorcha que alumbrá y orienta la vida en la ciudad. Ese señor Cabezas, domador de feroces elementos, ha justificado en el progreso espartano como una bendición. Merced a él tiene por ello los honores y el cariño de que allí se le colma.

Había luego que financiar la em-

presa y ello correspondió a los hermanos Aguilar, don Manuel y don Moisés. El escepticismo mortalizó tribuna en todas partes. Intereses políticos postergados y maleficcias lugareñas que siempre clavaban su ponzoña en todo lo que se cernie con alas de esperanza, envenenaron el ánimo de la heroica generosidad que arriesgaba un capital en aras de la luz. Se habló de la locura, el mal inmenso de los iluminados, el guijarro encendido que la estulticia y la mediocidad lanzan a lo largo del camino de la historia contra el carro triunfante del progreso. Pero todo fue en vano. Se persistió en el anhelo y hoy es una realidad resplandeciente.

El acto de la inauguración del alumbrado, es precisamente lo que motiva esta incolora crónica. Tuvo ese acto caracteres especiales que nunca se borrará de nuestro recuerdo. Los preparativos estaban hechos para el domingo, y todos en la población se acostaron en la noche del sábado pensando en la celebración del día siguiente, cuando a las dos de la madrugada estallaron unos petardos que conmueven y despiertan el poblado, una alegre música rompe a tocar por las calles y la luz se enciende como un ojo gigantesco que al mirar lanzara resplandores. Todo el mundo se puso en pie instintivamente y un aplauso nutrido salía como una tempestad de todos los hogares. La sorpresa había sido preparada por el denodado empresario don Manuel Aguilar, quien quiso desquitarse así de la larga época de amargura soportada en frente de la oposición y de la burla, y por el Ingeniero Electricista don Guillermo Garbanzo cuyos títulos de competencia, si otros no tuviera, están allí en aquella ardua labor de ejecución de los planos del señor Cabezas.

Esparza luchó, y con razón, porque el Ferrocarril al Pacífico le haga el beneficio de su contacto; y esa madrugada, cuando se encendió la luz en medio del estruendo general, parecía que el pueblo entero, alzándose contra las agresiones del destino, pronunciaba el solemne juramento de vivir la vida que merece, de vivir en la ruta ferroviaria que mezquinos intereses desviaron de su vera.

Entre los festejos del día siguiente merecen singular mención, porque tuvieron señalado relieve, los actos escolares dedicados a la celebración del acontecimiento. Tiene Esparza

ahora la dicha de poseer maestros de verdad. Elementos de su propio seno, excepción hecha del Director de la Escuela de Varones que es oriundo de Alajuela, preparados en los centros normales del país, han llevado al nativo terruño una concepción nueva y robusta de la función educativa, a cuya influencia atribuimos nosotros ese despertar de actividades que hormigüea en la localidad. Piense, con razón, esos educadores, que la escuela no es ya el casuchón destartado en que se enseña la escritura rutinaria y el silabeo maquinal y han hecho de ella un aparato receptor de todas las palpitaciones de la vida en la localidad, que son a su vez ondas lejanas de la trepidación del universo. Un viajero que pasa por el pueblo, es objeto del comentario escolar y como sea persona que en alguna forma o en algún momento haya puesto a contribución un esfuerzo por pequeño que sea a la obra cultural de su país, la Escuela cumple genífilmente con él sus deberes culturales. Y toda preocupación que tienda a tratar de resolver los problemas locales, en esa escuela alajeda de la agitación capitalina adquiere las proporciones de una fuerza destinada a la acción. Los Directores de ese movimiento?

Fallecimiento de don Carmen Morales

Ayer falleció en esta ciudad el señor don Carmen Morales, de un modo repentino, víctima de una afección cardíaca.

Este señor fué durante muchos años, guarda del Golf Club San José. A su esposa doña Catalina Rojas de Morales, a sus hijos Ernesto y Carmen, a Jeremías, Gregorio, Elodia y Manuel Morales y a la demás familia doliente, le enviamos nuestro más sentido pésame.

Boda Martínez-Seravalli

Hoy se efectuará en casa de los padres de la novia, la boda del señor Humberto Martínez con la señorita Elvira Seravalli. Serán padrinos don Estéfano Seravalli y doña Cristobalina de Ulloa, don Roberto Fonseca Calvo y señorita Adelina Seravalli, don Gozalo Jiménez y señorita Pensilvania Ulloa, don Ronulfo Quesada y señorita América Ulloa, don Sadi García y doña América de Seravalli.

Busque "La Prensa"

Botica Alemana

MEDICAMENTOS PUROS
Servicio experto en el
Despacho de Recetas
200 vs. al Norte del Mercado (Paso de la Vaca)
Por la baratura de sus precios debería llamarse:
Botica de los pobres

PARTIDOREPUBLICANO CONVOCATORIA

Se convoca por este medio a todos los simpatizadores del grupo que postula la candidatura del Licenciado don RICARDO JIMENEZ ORIAMUNO, para que se sirvan asistir a una reunión que se verificará el próximo lunes, 22 de los corrientes, a las 7 1/2 de la noche, en el Teatro de Variedades, con el fin de inaugurar en forma los trabajos políticos, con la instalación de la Directiva Central.

La Directiva Provisional

San José, 19 de abril de 1923.

Retraso

Con motivo de no haber habido corriente eléctrica la noche del viernes, hubo imperiosa necesidad de retrazar la salida de «El Grito del Pueblo» para hoy sábado.

Como esto ha sido obligado por fuerza mayor, esperamos que nuestras Agentes y lectores, sabrán dispensar esta pequeña irregularidad

Cooperativa de Consumos GERMINAL

Aviso a todos los interesados en el buen suceso de este mecanismo económico creado en favor de las clases trabajadoras, que en las reuniones del martes y jueves de la entrante semana serán discutidos y aprobados los estatutos y se entrará de lleno en la organización de la sociedad.

San José, 21 de abril de 1922.

J. M. ZELEDON
Tesorero

Operados

En estos últimos días, han sido operados en el Hospital de San Juan de Dios, las siguientes personas: Miguel Herrero, Manuel Villalobos, Prudencio Torres, Luis Sandí, Lucas Arias, Protá Luz, Fidelina Calderón y Manuel Villagas.

Agradecimiento

Rodolfo Rojas, Delegado de los Obreros de Honduras, hace constar su sincero agradecimiento al distinguido facultativo guatemalteco don Pedro Hurtado Peña, por la exquisita solicitud con que le asistió durante su recién pasada enfermedad.

Aprovecha esta oportunidad para hacer públicas las múltiples atenciones que el citado Dr. Peña ha prodigado a los miembros del Supremo Consejo de la Confederación Obrera Centroamericana, y muy especialmente al Delegado de los obreros guatemaltecos don José A. Miranda, con quien cultiva desde hace tiempos, estrechas y cordiales relaciones.

Rachas políticas

A iniciativa de varios vecinos del pintoresco pueblo de San Juan de Tibás, mañana celebrarán su primera reunión política los afiliados a la causa del Reformismo en aquel lugar. Dicho acto se verificará a las cuatro de la tarde del citado día en los salones del Club Sport «Independencia».

Harán uso de la palabra varios oradores obreros de esta capital.

El Partido Republicano ha tomado la muy acertada resolución de no permitir que hagan uso de la palabra en la reunión del lunes próximo, más del número de oradores que ha seleccionado para dicha Asamblea General.

Todo porque no habe Q irce japostemos!

Don Carlos Durán—según decires—lanzará un manifiesto recomendando el Corde-rismo—el mismo—según decires también—hará historia del pacto celebrado entre duranistas y civilistas el año aguál, célebre en los anales del carácter y la palabra empeñada.

Encargue sus trabajos en estos talleres.

Obreros

centroamericanos

Hemos recibido la siguiente invitación:

«El Supremo Conctejo de la Confederación obrera Centroamericana» tiene el honor de invitar a la prensa y obreros de esta capital para la reunión pública que se verificará el domingo 22 del corriente, en el local de la Confederación General de Trabajadores, con el fin de incorporar a los Delegados Plenipotenciarios del obrerismo costarricense y salvadoreño, señores Gerardo Vega C. y Joaquín Granelo, respectivamente.

D. Tomás Soley es enemigo de colombina

Así cause enojos a todos los «Pierrots» del contrabando que han invadido nuestras montañas y ciudades con sus aparatos de destilación y fermento, don Tomás Soley emprenderá activa campaña en persecución de «colombina», como han dado en llamar nuestros *chicheros* al aguardiente clandestino.

Don Tomás, a quien le han recargado ad-honorem las funciones de Inspector General de Hacienda, está dispuesto a terminar con ese amor espiritual que a «colombina», vulgo *chirrite*, se le ofrenda en los altares de Baco con perjuicio de los intereses del Fisco.

Ayer, en esta capital y la ciudad de San Ramón, dos fábricas clandestinas cayeron en poder de los resguardos, las cuales producían alcohol en gran cantidad.

Regreso

Regresó del Cantón de Acosta el Señor Subsecretario de Higiene y Salud Pública don Solón Núñez en donde estuvo en asuntos relacionados con su puesto.

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A C. 1-50
Las ceasas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalcaria, Selma Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Guilford, J. Luis García.
Fabián en Atrón, J. Pérez Bojart.
Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
Nesto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras Armas, Henri I vedán.
Chalabat, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagé.
Los rocas blancas, Eduardo P. od.
Su Majestad, Enrique Lave án.
El caudaver viviente, León Tolstói.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Etrúcia, B. Morales San Martín.
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
El cupón, F. Ley, León Tolstói.
Del huerto aporriciano, Gabriel Miró.
Fausto, por Iván Turguenief.
Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer.
Koltomero, Conde León Tolstói.
Mitrán, A. Lichtenberg.
Jan. 21, Joaquín Ruysa.
El dragón de fuego, Jacinto Bonavent.
Ernestina, Prudencio Beittana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El huilo sabroso, José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
El silencio, Eduardo Red.
Apuntes de un desconocido, Fedor Do-
toyevsky, 21.
El caso Lasterworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catadróico, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Víctor Catalá.
«Dios salva a la Reina!», Allen Upward.
La bella dormida en el bosque..., Fran-
cois de Nion.
Rebelión, Joaquín Dicenta.

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé Calle CALDERON

La reunión de los jimenistas

Como sabrán nuestros lectores, el lunes entrante, en el Teatro Variedades, se verificará a las siete y media de la noche la reunión política de los jimenistas. Harán uso de la palabra los señores don Luis Castro Urefia, don Rogelio Sotela, don Leonidas Briceño y don Manuel Castro Quesada. A esta reunión vendrán muchos caballeros de las cabeceiras de las Provincias. Después de la reunión, se enviará un telegrama al Lic. Jiménez firmado por todos los concurrentes.

Próximo baile Grande entusiasmo

En la residencia del caballero don León Pérez se verificará un gran baile que están organizando los caballeros don Carlos Vázquez, don Oscar Morales, Percy Fischel y Carlos de Céspedes. La cuota para ese baile es de cuatro colones. El baile se verificará el domingo 29 del corriente mes. Indudablemente, esta fiesta social resultará excelente, pues son muchos los preparativos que se hacen. Seguiremos informando sobre este festival.

Instalación del Congreso Obrero Centroamericano

San José, abril 20 de 1923. Señor

Victor M. Díaz B. Delegado por la «Federación Gráfica».

S. O. Señor Delegado:

Este Consejo excita a Ud. para que concurra, sin falta, a la sesión solemne que se efectuará en el local de la «Confederación General de Trabajadores» a las 15 horas del domingo 22 del corriente, en donde se incorporarán al Supremo Consejo de la «Confederación Obrera Centroamericana» los camaradas Gerardo Vega C., Delegado Plenipotenciario del Obreroismo Costarricense, y Joaquín Granillo, Delegado Plenipotenciario del Obreroismo Salvadoreño.

Salud por la Unificación e Independencia del Obreroismo.

RODOLFO ROJAS Secretario del Interior.

Album social

La señorita Lolita Zeller se encuentra delicada de salud.
Don Rafael Keit ha mejorado.
Doña Ester de Estrada ha restablecido.
Doña Eva G. de López saldrá en breve para el campo.
Don Enrique Andrei prepara viaje para el exterior.
Hoy marchó a Puntarenas la señorita Albertina Mora.
Don David Chaclav va mejorando.
Don Guillermo Nami ha continuado mejor de salud.
En breve llegará al país la señorita Adriana Bonilla.
La señorita Clemencia Chavarría regresará dentro de poco de los Estados Unidos.
De Turrialba vino don Juan Monge.

—El apreciable amigo don Enrique Madrigal V. salió para San Antonio de Belén.

Viajero

Desembarcó ayer en la ciudad de Limón, de paso para Nueva York, el joven don Marcelino Díaz H., quien anda a bordo de un barco americano. Este joven vino con el objeto de visitar a su familia. Le presentamos un atento saludo al apreciable amigo Díaz.

14 Abriles

Mañana cumple nuestro apreciable compañerito Manuel Angel Rivera, quien trabaja en esta empresa como aprendiz de Tipografista. Muy venturosos años al jovencito Rivera.

Baile en Guadalupe

En casa del señor don Adolfo Jiménez se efectuó un baile en Guadalupe, concurrieron las señoritas: Auria Jiménez, Luz Cordero, Felisa Cordero, Ana Angulo, María Solís, Delfina Rojas y otras más, y los jóvenes don Manuel J. Jiménez, don Juan Rojas, don Ignacio Montero, don Héctor Solís y don Miguel Varela. El baile estuvo muy animado y los invitados fueron finamente atendidos por los dueños de la casa.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivos agencias.

Don Alberto y don Rafael en S. Antonio de Belén

En San Antonio de Belén estuvieron los señores don Rafael Yglesias y don Alberto Echandi. Estuvieron durante cuatro horas, en el galerón de una herrería, conversando con gamonales y patillos sobre el Partido Agrícola. Algunos curiosos los rodearon y les hicieron muchas preguntas llenas de fisga y de curiosidad. Antes de regresar a esta capital, tomaron kolas y rosquetes con algunas personas en medio de una intensa cordialidad.

Hecho de sangre en San Rafael de Guacimal

El domingo próximo pasado, en San Rafael de Guacimal, fue gravemente herido el trabajador Mario Núñez. Un sujeto de apellido Madrigal lo agredió a cuchilladas en el hombro derecho y la cabeza; y de cuyas heridas manaba sangre en abundancia. Los vecinos del lugar hicieron las diligencias necesarias en auxilio del señor Núñez, trasladándolo inmediatamente al Hospital de Puntarenas.

Esta tragedia, como casi todas las que se originan en los pueblitos de la República, fue motivado por el abuso del alcohol.

Visita del Delegado Salvadoreño

Esta mañana tuvimos el gusto de recibir la visita del señor delegado salvadoreño, caballero culto, ilustrado y amable quien tuvo frases amables para la prensa del país.

Correspondemos a la atención del joven delegado obrero y le deseamos en este hermano país una grata y feliz permanencia.

Pasaportes

Manuel Vázquez C. para Estados Unidos, vía Boston.
—Adolfo Andrew, para Alemania.
—Roberto Tournol para Francia.
—Luis Uribe y señora para New York.
—Abraham Sasso para Panamá.

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario

Reuniones: Domingo y Jueves, a las 7.15 p. m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros Evangélicos a precio de costo. Folletos gratis al que los solicite.

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna, sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescate no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificada en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

Nacimientos

Jorge, hijo de don Otoniel Muñoz y de doña Graciela Garbanzo de Muñoz.
—Zulay, hijo de Carmen Baldesofia.

Escriba Ud. a esta señora

si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.



La señora Margarita Anderson, quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, le escriba hoy mi nota sin falta, y le dirá cómo curó a su esposo.

No le pide ni un céntimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que Ud. se interesará en la persona que desea curar de la bebida excesiva, y no que le escriba solamente por curiosidad.

Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. Margaret Anderson
145 Kent Hillburn, New York, E. U.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

Movimiento Ibero-Americano

Son dignos de aplauso y de concurso los hispanoamericanistas que desprovistos de toda mira personal, aportando trabajo y recursos propios y fijos únicamente en el provecho de la patria y de la raza, en la veterana Sociedad Unión Ibero Americana un año y otro vienen trabajando por difundir el ideal iberoamericanista y darle vida, procurando por todos los medios a su alcance, que se conviertan en realidad iniciativas y proyectos a tal fin encomendados.

La Unión Ibero Americana, en su local, atesora importantes elementos de estudio en su Biblioteca, abierta a todo el que desea informarse de los más importantes periódicos y revistas del Nuevo Mundo y consultar obras principalmente de temas americanos; reúne con frecuencia selecto público para oír notables conferencias de oradores hispano americanos y españoles siempre relacionadas con la finalidad de la institución, conferencias que tomadas taquígraficamente son editadas más tarde y reproducidas en su Revista lujosamente impresa, que constituye un repertorio de la actualidad hispano americanista que se distribuye gratuitamente y en cantidad de varios millares por América.

La Memoria de esta Sociedad correspondiente a 1922 que tenemos a la vista, revela que prosiguen su obra con entusiasmo y que consolida cada vez más su prestigio.

No se limita a lo dicho, que ya sería bastante, la entidad mencionada, sino que coopera con su actividad, con su trabajo, con sus influencias, a toda iniciativa seria en pró del desarrollo de intercambio cultural y económico entre los pueblos de estirpe hispana; así el año último, estimuló a la Comisión informativa española para la Conferencia de Génova para que tuviera muy presentes al lado de los de España los intereses de las naciones hispanas transatlánticas; asistió al Congreso de Americanistas de Río Janeiro realizando extensa propaganda; cooperó a la organización del Congreso Comercial; abogó llevando el asunto hasta el Parlamento, porque las medidas agrarias del Gobierno de México no produjeran dificultades que repercutieran en la amistad de ambos países; intervino en las deliberaciones de la Cámara Oficial del Libro, en una palabra, siguiendo su tradición, se mantuvo siempre atenta a todo aspecto de la vida de las naciones a que extiende su acción, de que pudieran deducirse lazos de unión entre ellos.

Nota de duelo

Falleció después de breve enfermedad el señor don Ramón Castro Padilla, de veinticinco años de edad, hijo del señor don Francisco Castro y doña Rosa Padilla de Castro. A los afligidos deudos les damos nuestro más sentido pésame.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

Murió don José Parra

En esta ciudad murió el estimado señor don José Parra, a los cuarenta años de edad. El señor Parra era vecino de la ciudad de Orotina. A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

Imp. Falcó y Borrás

Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obrillas son editadas por la casa Falcó y Borrás, San José. Leal y se convencerá.

Telegrama de Limón Triunfo del Volismo

A LA PRENSA

Éxito completo en la primera reunión del Partido Reformista. La Directiva de este lugar pasa de sesenta apreciables miembros. Aquí esperamos con ansiedad a los representantes del Reformismo, señores Pérez y Herrera. Reina mucho entusiasmo por el noble Partido Reformista. Por carta envíe detalles completos.

Corresponsal



16 Cigarrillos 50 Céntimos

Imp. Falcó y Borrás

A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA 150 v. al S. del Hotel Hashington

Harina de Lentejas
Cevada en polvo Avena molida
Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca
Arrowroot

y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ
TEL. FONOS 378 APARTADO 1064

A los Delegados al Congreso Obrero de Costa Rica

La Directiva de la Federación Obrera, por mi humilde medio, deseando que en lo sucesivo las reuniones acordadas los domingos a las 3 p. m. se lleven a cabo suplica a los señores Delegados ser más puntuales a ellas y caso de que por algún motivo no puedan, se sirvan manifestarlo a esta Secretaría por escrito.

Espero pues, que justificando que en Costa Rica no ha muerto ese espíritu rojío, que en otras naciones pujante se abre paso hacia la céntrica del ideal no habréis de faltar ninguno de vosotros a dichas asambleas.

No olvidéis que el edificio social lo hemos empezado a construir, y si por apatía, y si por ese indiferentismo, distintivo de los trabajadores que no alimentan ideas, lo dejamos abandonado, una vez más justificaremos lo que la clase dominante ha dicho: Los trabajadores de Costa Rica no harán nunca nada.

En todo Centroamérica, hay activa lucha de clases; sólo aquí, no se lo que pasa, sólo aquí, permanecemos como el agua que estancada, se pudre y se corrompe.

¡Necesario es salvar nuestro nombre! Necesario es demostrar unidad y organizando los gremios a que pertenecemos, que nuestro pecho no es la arena del desierto, sino la tierra fecunda, donde fructifican todas las grandes ideas, que tienden a beneficiar a la humanidad doliente.

PEDRO JIMENEZ V.
Secretario

Pellizcos

Don Alberto es un gran palomo. Por el momento, se ha declarado enemigo de la Segunda Enseñanza, porque según nos dicen, no comulgamos con los profesores del país. Sin embargo, alguna lección recibirá don Alberto de los señores Profesores.

Yo votaré por Ricardo Jiménez, dijo el jefe del Partido Agrícola en un artículo que publicó en «La Tribuna». Y ahora, en el mismo periódico, manifiesta don Alberto que él y sus ciento setenta y cinco partidarios irán solos. Aplaudimos la sinceridad de don Alberto, así se quedará con el hacha, el guacal, y lo demás.

Y dale con don Alberto! Hace algunos meses, cuando Julio Acosta lo mandó con Ulate a dar un paseo por Centro América, don Alberto manifestó arrogante en «La Tribuna», (siempre en este periódico), que él iría ad-honorem, y cuando regresó de su gira, pasó la cuenta por valor de setenta mil pipiolo!!!

Total don Alberto es un gran palomo.

Las elecciones pasadas para disputadas, las hizo don Alberto. Contaba con el Gobierno, con los cuarteles y con otros «contes». Fueron esas las elecciones más inmorales que se han realizado en el país. Hace poco, en «La Tribuna» don Alberto manifestó, (puso la firma al pie), que él había dirigido esas elecciones. Total, don Alberto se enorgullece de ese escándalo electoral. Y como él es un gran palomo, ya sus mismos partidarios lo llaman redentor pastelero.

Don Alberto cree que la luna es de pan de empanadas. Don Alberto cree que todo es soplar y hacer botellas, don Alberto es un gran palomo, que se quedará sin palomitos, y con sólo la «paloma», de don Cordero.

LLOBI

La Boda de hoy

Hoy, a las siete horas se efectuó en esta capital la boda de apreciable caballero don Agustín Castro Avilés con la muy estimada señorita Rosalía Lara Yglesias. Fueron padrinos, don Alberto Castro Avilés y doña Isabel Yglesias de Fernández, don Ricardo Pacheco Lara y doña Mercedes Bolandi de Kolberg; don Vicente Castro Cervantes y doña Emilia Montelegré de Pacheco, don Santiago Fernández y doña María Luisa Castro de Castro, don Gregorio Martín y doña Enriqueta Valverde de Martín, don Guillermo Castro Avilés y doña Cristina Yglesias de Thomas, don Julio Piza y doña Emilia Keit de Piza, don Octavio Williams y doña Luz Gil de Williams, don Ricardo Yglesias y doña Teresita de Castro, don Teodoro Quirós y la señorita Ester Jiménez, don Rafael Alvarado y la señorita Julia Lara Yglesias.

Por la ventura eterna de los ros esposos hacemos fervientes votos.

De Guatemala

A LA PRENSA

En la Asamblea del viernes en la tarde, se dió lectura al dictamen de la Comisión de Fomento sobre el Contrato del Ferrocarril de Zapapa. Este dictamen será discutido en las sesiones del lunes dieciocho. Varios alumnos de la Escuela Normal, han suspendido sus estudios por intentar un desorden en el establecimiento.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta FALCO & Borrás.

La Escuela Costarricense

Hemos recibido el número último de esta ilustrada revista que es órgano del Magisterio Nacional. Trae artículos de Rogelio Sotela, Vital Murillo, Juan M. Jiménez, Manuel C. Quesada, Fausto Coto Montero, Omar Dengo, Luis Castro Saborío y varias notas.

Agradecemos el donativo.

Para San Carlos

Para San Carlos, en vía de paseo, salieron para su finca, el caballero don Jesús Cubero y su apreciable señora esposa. Un feliz viaje les deseamos a los estimables paseantes.

De Orotina

En la ciudad de Orotina se verificó la boda del caballero D. Marcial Cordero y la señorita Graciela Montoya. Fueron padrino D. Rogelio Montoya y doña Albina Moreno de Montoya. A los nuevos esposos les enviamos nuestros sinceros parabienes.

Se avisa

Que estando próximo el día en que se expandan las tarjetas de identificación, acudan a inscribirse en el Libro Registro para que tengan la seguridad de obtener una de las mismas.

Para inscribirse y recibir toda clase de informes respecto a la Cooperativa de Consumos, diríjase a la Confederación General de Trabajadores los días martes y jueves, de las veinte a las veintidós horas.

JOSE M. ZELEDON B.

COLABORACION

D. Carlos Luis Sáenz

Querido compañero: ¡Qué alegría he tenido al ver tu proyecto publicado en LA PRENSA del 18 del corriente! Si, los pollos de esa fucunda gallina que se llama Alma Mater debemos unirnos para sostenernos mutuamente. Figúrate que el año pasado serví en una escuela que dependía de un inspector de esos viejos retrógrados, y ese señor casi me quita porque escribí horario a la hora y vacaciones con 6 de burro, y porque no pude hacer una división de enteros, como si esas cosas tuvieran que ver con la finalidad educadora de la escuela moderna que sólo lo hijos de la querida Alma Mater comprendemos. En cambio, el día que todos los directores e inspectores de escuelas sean de nuestro

círculo: viviremos tranquilos y sin temor a una destitución por faltillas más o menos; y si se logra que don Ricardo llegue a la presidencia, llamará al Ministerio a don Joaquín o a don Roberto, porque son muy amigos, y entonces si que estaremos en la gloria. Unámonos y serendemos invencibles y cuando pretendan quitar el puesto a uno de nosotros, todos protestaremos y amenazaremos con dejar las escuelas vacantes y con esa amenaza ¡quién se atreverá a tocarnos! El porvenir será nuestro y los puestos... también.

Te felicita cordialmente por tu hermoso proyecto al cual se adiere desde luego tu compañero,

CANDIDO CORDERO

El Depósito de Azúcar de José Andrés Coronado

tiene siempre en existencia azúcar de todos los ingenios del país, a los precios más bajos de plaza.

Frente al Palacio de Justicia

Mantequilla del País

LA GUARIA

De venta en la cantina

EL BOLSIN

— y en —

LA EUREKA

IVORY SOAP

El único jabón que es absolutamente puro, que se garantiza no dañar el cutis y que se vende tan barato como cualquier jabón común

Jabón Ivory Flotante

Siempre en existencia donde «Basigó y Alvarado» y «Uribe y Pagés» (Ambos Mundos). De venta en las pulperías de primera.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Curiosa cuenta

Curiosa cuenta presentada a las autoridades eclesiásticas de Bélgica por el artesano que hizo diversos trabajos en una destruida iglesia:

Por corregir los diez mandamientos, embellecer a Poncio Pilatos y cambiar las cintas de su gorra, francos 8.50

Por ponerle cola al gallo de San Pedro, frs. 4.00.

Por quitar las manchas al hijo de Tobías, frs. 1.00.

Por avisar las llamas del infierno, ponerle nueva cola al Diablo, frs. 12.00

Por renovar el cielo, arrancar las estellas y limpiar la Luna, frs. 7.00.

Por retocar el Purgatorio y poner las almas perdidas, frs. 8.75.

Por ponerle una nueva piedra en la honda a David, agrandar la cabeza de Goliath y alargarle las piernas a Saúl, frs. 6.00.

Por adornar el Arca de Noé, componer la túnica del hijo pródigo y limpiarle la oreja izquierda, frs. 3.00.

Por donar y poner nuevas plumas al ala izquierda del Ángel de la Guardia, frs. 6.25.

Por componer el traje y la peluca de Herodes, frs. 5.00.

Por lavar al erizado del Sumo Sacerdote y pintarle las mejillas, frs. 5.00.

El Mar del Norte

Todas las miradas técnicas de los militares europeos, están fijadas en el Mar del Norte, caso de un rompimiento de hostilidades entre Francia y Alemania.

Así, en esta capital, todos los vecinos del Paso de la Vaca, tienen puestas sus miradas en el Mar del Norte que se agita frente a la Botica Nacional y donde el público satisface toda ansia, así en bodas como en comestibles, a precios que no admiten competencia.

LAVOL
Para Enfermedades de la piel

Un líquido poderoso para uso externo. Puro, limpio, agradable

Tiene Ud. una llaga, espinillas, costras, erupciones, picazonas, ronchas, nanchas o dolores en la piel?

Haga inmediatamente un ensayo con LAVOL, la medicina maravillosa.

Se vende en todas las Farmacias. Patirriguía, D. 21, G. 2, Chicón, y S. A. 2500

Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5.00

Publicadas

¡Conócete!
Las fuerzas ocultas
Psicología del éxito
Las leyes del pensamiento
¡Quiere, y podrás!
El trabajo mental
Las leyes del raciocinio o
Cómo habéis de pensar

La ciencia de la palabra
La magia mental
La fuerza de la inteligencia
Confía en tí
El empleo de la inteligencia
Una fuerza nueva
Lo que somos y lo que podemos
La clave de la memoria
Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

El mayor dolo para un pueblo libre y sensible es el contraste entre las esperanzas y resultados. — HANOTAUX